



**ASSEMBLÉE NATIONALE  
DU QUÉBEC**

**CIRCULAIRES. UN MODE DE DISTRIBUTION DÉPASSÉ QU'ON DOIT ENCADRER.**

*Mémoire déposé par Ruba Ghazal  
Députée de Mercier*

Consultation sur le contrôle des circulaires  
21 octobre 2019

## Mise en contexte

Au printemps dernier suite à la demande de consultation publique déposée en vertu du droit d'initiative, nous avons accepté d'accompagner Monsieur Charles Montpetit dans sa croisade pour revoir l'encadrement de la distribution des circulaires.

Pour ce faire, nous avons marrainé une pétition qui articulait des demandes très claires au gouvernement. Nous lui demandions de préciser dans le chapitre VII de la *Loi sur les compétences municipales* qu'un article publicitaire peut uniquement être déposé sur une propriété privée si le/la propriétaire ou l'occupant-e indique qu'il/elle accepte de le recevoir au moyen d'un pictogramme représentant une circulaire entourée d'un cercle bleu et de déterminer dans un règlement relatif à l'article 53.28 de la *Loi sur la qualité de l'environnement* la nature de l'emballage contenant un ou plusieurs articles publicitaires afin qu'il soit moins dommageable pour l'environnement que le plastique et qu'il n'ait pas à être séparé de son contenu pour être recyclé ou composté. À ce jour, nous n'avons toujours pas reçu la réponse du gouvernement à cette pétition qui a recueilli 8 252 signatures.

Nous avons aussi invité M. Montpetit à un entretien avec la haute direction de TC Transcontinental qui demandait à nous rencontrer. Cette rencontre nous a confirmé que l'entreprise s'accroche à un modèle d'affaires devenu désuet dans un contexte de gaspillage de ressources et de crise écologique.

## Notre position

Nous sommes d'avis que le mode de distribution actuel n'a plus sa place et qu'il doit être mieux encadré. À défaut de voir le gouvernement de la CAQ agir sur cette question malgré l'adoption de la résolution 2.11 lors de son congrès du printemps 2019<sup>1</sup>, nous sommes heureux de voir des

---

<sup>1</sup> CAQ. (2019) Pour une économie verte : Cahier des résolutions finales. <https://coalitionavenirquebec.org/wp-content/uploads/2019/05/cahier-cg-cahier-des-resolutions-finales-2019-caq.pdf>

citoyen-ne-s revendiquer auprès des instances municipales plus d'encadrement<sup>234</sup>. Plus inspirantes encore sont les instances municipales qui prennent de front cet enjeu comme la CMM qui recommande que la gestion des circulaires soit faite selon une approche de distribution volontaire plutôt que systématique<sup>5</sup>, ville Mont-Royal qui vise le même résultat à brève échéance<sup>6</sup> et finalement Mirabel où la distribution n'est plus systématique, mais bien volontaire grâce à un système d'étiquettes depuis le 1<sup>er</sup> octobre dernier<sup>7</sup>. Montréal a un gain environnemental majeur, facile à implanter et surtout populaire à portée de main. En encadrant mieux la distribution dans la métropole, ça dynamisera certainement le mouvement à l'échelle du Québec et réduira d'autant l'emprise d'un mode de distribution passéiste qui accélère notre course effrénée vers la catastrophe écologique.

En encadrant la distribution selon l'approche de distribution volontaire plutôt que systématique, on responsabilise ceux qui souhaitent continuer de recevoir les circulaires et les entreprises qui les sèment à tout vent. Des villes comme Mont-Royal ou Mirabel n'arriveront pas seules à tenir tête à TC Transcontinental qui mise gros sur la survie de cette activité comme en témoignent sa poursuite contre Mirabel, sa campagne publicitaire intensive et la mise en ligne du microsite [jaimemonpublisac.ca](http://jaimemonpublisac.ca). Avec l'inaction du gouvernement du Québec, Montréal a la responsabilité environnementale de paver la voie aux autres municipalités et de tenir tête à un lobby qui s'accroche à un modèle d'affaires dépassé.

---

<sup>2</sup> Jean-Marc Belzile. (2019) Des citoyens de Rouyn-Noranda réclament la fin du gaspillage causé par les publisacs. [https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1160471/publisacs-rouyn-noranda-environnement-ville-gaspillage-dechets-francis-marquis-nicole-laramee?fbclid=IwAR20UrQjSpK338\\_RiK8LMozP2\\_zo1r8J6TFV3Vb5JYNblGy5\\_-2zzJNOGYO](https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1160471/publisacs-rouyn-noranda-environnement-ville-gaspillage-dechets-francis-marquis-nicole-laramee?fbclid=IwAR20UrQjSpK338_RiK8LMozP2_zo1r8J6TFV3Vb5JYNblGy5_-2zzJNOGYO)

<sup>3</sup> Emilie Tremblay. (2019) Une pétition pour restreindre la distribution des circulaires à Longueuil. [http://www.tvrs.ca/blog/une-petition-pour-restreindre-la-distribution-des-circulaires-a-longueuil-3303?fbclid=IwAR0-tv1Sop\\_v4ceFzYRQSRnNipN4W8Iom3y6WsLvd6tl-IN3KKEKvmldIzw](http://www.tvrs.ca/blog/une-petition-pour-restreindre-la-distribution-des-circulaires-a-longueuil-3303?fbclid=IwAR0-tv1Sop_v4ceFzYRQSRnNipN4W8Iom3y6WsLvd6tl-IN3KKEKvmldIzw)

<sup>4</sup> Alexandre Boudreau. (2019) Le conseil municipal de Moncton se penche sur les sacs publicitaires. [https://www.acadienouvelle.com/actualites/2019/06/06/moncton-se-penchera-sur-les-sacs-publicitaires/?fbclid=IwAR2mfulV1Y\\_bFmNd2qUvjFsBkuJFIhYrtLwDLVYBRwEWRciDMZzxlmKRxU](https://www.acadienouvelle.com/actualites/2019/06/06/moncton-se-penchera-sur-les-sacs-publicitaires/?fbclid=IwAR2mfulV1Y_bFmNd2qUvjFsBkuJFIhYrtLwDLVYBRwEWRciDMZzxlmKRxU)

<sup>5</sup> CMM. (2019) Rapport de consultation publique de la commission de l'environnement : projet de modification du plan métropolitain de gestion des matières résiduelles 2015-2020. [http://cmm.qc.ca/fileadmin/user\\_upload/consultation/pmgmr/rapport\\_consultation\\_design.pdf?fbclid=IwAR3G-jXq1kvJX1alOaDzZHS9\\_SVdEeKIW3Bav2snctkZ8dgo1PIT9iD9pc8](http://cmm.qc.ca/fileadmin/user_upload/consultation/pmgmr/rapport_consultation_design.pdf?fbclid=IwAR3G-jXq1kvJX1alOaDzZHS9_SVdEeKIW3Bav2snctkZ8dgo1PIT9iD9pc8)

<sup>6</sup> Ville Mont-Royal. (2019) Mont-Royal va interdire le chauffage au mazout, contraindre encore plus le chauffage au bois, aménager l'un des plus grands toit vert de l'île et limiter la distribution de circulaires. <https://www.ville.mont-royal.qc.ca/fr/nouvelles/divers/mont-royal-va-interdire-chauffage-mazout-contraindre-encore-plus-chauffage-bois>

<sup>7</sup> Vincent Brousseau-Pouliot. (2019) Distribution du Publisac: Transcontinental poursuit Mirabel. <https://www.lapresse.ca/affaires/2019/09/01-5240530-distribution-du-publisac-transcontinental-poursuit-mirabel.php?fbclid=IwAR1rgZDrN67VcO6l26CrSUUvoJIOaU4PQ8XlVf35thX5iltCiMNTAra3FoM>

En intervenant sur le mode de distribution, Montréal fera nécessairement monter la pression. Par la même occasion, la métropole sera plus à même d'inviter le gouvernement du Québec à concentrer ses efforts dans l'encadrement de la conception des emballages qui désengorgera les centres de tri qu'on souhaite tous voir gagner en efficacité. TC Transcontinental se targue d'embrasser les principes de l'économie circulaire dans la production d'emballages fabriqués à même des matières recyclées. Or, selon le schéma de l'économie circulaire de l'Institut EDDEC<sup>8</sup> le recyclage vient loin derrière l'écoconception ou la consommation responsable dans la hiérarchie des moyens d'action.

Par l'encadrement de la distribution, les municipalités du Québec peuvent agir sur le volet consommation responsable en diminuant le nombre de circulaires effectivement distribuées. En règlementant la nature de l'emballage via l'article 53.28 de la *Loi sur la qualité de l'environnement* le gouvernement du Québec peut infléchir sur l'écoconception. Nos moyens d'action sont complémentaires et indissociables pour faire un gain environnemental, en apparence marginal, mais qui représenterait des économies de ressources inouïes dans un contexte où l'urgence climatique nécessite des solutions immédiates et concrètes.

---

<sup>8</sup> Institut EDDEC. (2018) Économie circulaire. <http://instituteddec.org/themes/economie-circulaire/>